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北京商报讯（记者 崔启斌 程维妙）紧随刚刚闭幕的
中央经济工作会议，昨日，国家外管局发布消息称，外管
局组织局党组中心组学习中央经济工作会议精神，并结
合外汇管理工作实际研究相关落实措施。其中，对市场
较为关注的资本项目可兑换也做了工作部署。

国家外管局称， 将有序推进人民币资本项目可兑
换，加快外汇市场发展，使市场在资源配置中起决定性
作用，做好为市场主体服务工作，促进贸易投资便利化，
积极支持实体经济发展。事实上，对人民币资本项目可
兑换的现状，目前市场和官方的认识大相径庭，市场上
对于人民币资本项目可兑换程度的感受总体低于官方
评估的结果。市场人士更多认为，在 IMF划分的七大类
40个资本交易子项目中，只有五六个交易项目完全可兑
换，其他项目均是不同程度的不可兑换，因此，人民币远
非可兑换货币。

官方则不然。 中国金融四十人论坛高级研究员、外
管局国际收支司原司长管涛日前在公开文章中表示，在
IMF划分的40个资本交易子项目中， 中国官方评估有
85%的交易项目已经实现了不同程度的可兑换， 反而只
剩下五六个项目完全不可兑换。管涛进一步表示，由于
我国对外贸易程度较高、 跨境人员往来频繁等原因，实
际中的可兑换程度可能远高于名义上的可兑换程度。

北京商报讯（记者 崔启斌 陈婷婷）华泰保险正
在由股权分散走向适度集中。昨日，君正集团（由“内
蒙君正”更名 ）对外披露 ，联合人福医药成功受让中
国石油化工集团公司转让的华泰保险股权7.1114%。
受让之后， 君正集团与人福医药持有华泰保险股权
达到35%。

根据北京产权交易所相关规定， 君正集团及全资
子公司君正化工参与受让华泰保险集团股份有限公司
部分股权事项定于12月22日10:00进入限时报价阶段。
君正集团股票于12月22日停牌1天。当天晚上，君正集
团公布，联合体君正集团、君正化工及人福医药以20.59
亿元摘牌取得了华泰保险7.11%股权，这部分股权由中
国石油化工集团公司转让。其中，君正集团受让2.04%，
君正化工受让2.54%，人福医药受让2.52%。

同时君正集团还披露，联合体君正集团、君正化工
及天风天睿以19.8亿元摘牌得到了华泰保险6.8379%股

权，转让方为中国石化财务有限责任公司。三家受让方
受让比例分别为1.1321%、1.2558%和4.45%。

如此一来，华泰保险的第一大股东将易主。君正
集团组成的联合体将持有华泰保险29.24%股权，远超
目前第一大股东美国安达集团及关联公司合计持有
华泰保险约20%的股权。

事实上，去年11月包括华润股份、华润集团、宝钢
集团、宝钢集团新疆八一钢铁、宝钢集团上海五钢和
中海石油投资控股在内的六大国有股东挂牌转让华
泰保险股权15.29%。当时挂牌价为25.09亿元，而通过
多轮竞价，君正集团投入45亿元拿下上述股权。早在
2015年4月， 人福医药控股股东———当代科技所控股
的华茂股份通过受让重庆中信金石股权间接取得华
泰保险约6.1%股权。

据了解， 华泰保险的前身为华泰财险， 成立于
1996年，并于2012年正式改建成立保险集团公司。

北京商报讯（记者 马元月 姜鑫）昨日有消息称，
筹备许久的上海股权托管交易中心科技创新板（以下
简称“上海科创板”）将于本月28日正式开板，与此同
时，被称为北京新四板的北京股权交易中心也于昨日
宣布正式启动“科技创新板”筹划工作。

说起上海科创板，很多市场人士都不陌生，这一
定位于战略新兴板孵化企业的交易场所， 在获批时
就备受关注。而据张江高科总经理葛培健昨日透露，
目前已有约20家科技创新型企业入驻。 根据上海股
权交易中心此前发布的挂牌指引， 上海科创板的挂
牌企业应该属于科技型、创新型股份有限公司，这些
企业要有较强的自主创新能力， 尚未进入成熟期但
却要有一定的成长潜力。值得注意的是，上海科创板
将设立50%的涨跌幅限制，同时设立50万元的投资准
入门槛。

巧合的是，正式启动筹划事宜的北京新四板科技
创新板也将在企业遴选标准、信息披露标准等方面进
行创新。在昨日举办的北京新四板市场科技创新板企
业座谈会上，中关村股权交易服务集团董事长赵及锋
表示，自2013年末正式启动以来，北京新四板服务的
企业已经超过2200家，科创板的设立将更加有效地帮
助北京市科创企业获得多层资本市场服务。

上交所战略新兴板尚在筹备中，区域性“科创板”
却遍地开花，这也使得被称为四板市场的区域股权中
心引起了资本市场的广泛关注。据《创客时代》调研报
告显示，双创背景下，我国每天有1万多家企业注册，
而区域性的股权交易中心便成了连接小微企业与资
本市场的最佳纽带。在证监会近日发布的关于新三板
指导意见中，就允许符合条件的区域性股权市场开展
推荐业务试点，并探索建立与新三板对接机制。

·资讯·
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宝能安邦停牌前增持 合计持股超30%

万科要约收购红线被触发？
北京商报讯（记者 董亮 阿茹汗）港

交所昨日披露的一则交易数据显示，在
万科A（000002）停牌前宝能系与安邦系
仍在大举增持。 根据本报证券周刊在12
月14日发表的 《宝能系安邦系暗中互为
操盘手》推测，宝能与安邦可能属于同一
阵营，若果真如此，安邦系与宝能系目前
合计持有万科的股份已经超过了30%的
要约收购红线。对此，业内人士认为它们
在万科今后的重大事项表决中将拥有绝
对话语权。

港交所昨日披露的最新持股情况显
示，深圳市钜盛华股份有限公司（以下简
称“钜盛华”）在12月15日买入1.184亿股
万科， 至此宝能系持有万科的比例已增
至23.52%。而在万科停牌的前两天，安邦
保险也进行了大手笔增持。数据显示，安
邦保险在12月17日增持万科股份约1.05
亿股，每股均价为21.808元；而在12月18
日万科停盘前 ， 安邦再次以每股均价

23.551元增持万科股份2287万股。两次共
耗资约22.98亿元， 安邦所持万科的股权
比例随之升至7.01%。因而，两者合计持
有万科股份约为30.53%。

虽然宝能系与安邦系从未官方表态
承认属于一致行动人关系， 但由于两者
在举牌万科的过程中操盘路径存诸多相
似， 因而一直有市场人士猜测两者暗中
互为操盘手。而就在昨日，万科董事会主
席王石发微博疑似对此进行回应。“万宝
之争，许多奇谈怪论就像这虚幻的幻影，

但幻想祛除，透明的万科依然是万科，而
联手的 ‘一致行动人’ 又会是什么模样
呢？”而王石的发声或许也意味着，安邦
系早已选择了与宝能系站在一起。

值得注意的是，《证券法》第八十八
条规定，通过证券交易所的证券交易，投
资者持有或者通过协议、 其他安排与他
人共同持有一个上市公司已发行的股份
达到30%时，继续进行收购的，应当依法
向该上市公司所有股东发出收购上市公
司全部或者部分股份的要约。而如果宝

能与安邦宣布签订一致行动人协议的
话，将触发对万科要约收购的义务。

然而，在上海明伦律师事务所律师
王智斌看来，如果现在宝能系与安邦系
签署一致行动人协议的话， 将不会触发
要约收购。“在签订一致行动人之前，若
两者持股比例合计超过30%，签订协议之
后只要不继续增持就不会触发要约收
购，若两者持股不够30%而签订了一致行
动人协议，则再增持超过30%的话就要触
发要约收购。”王智斌如是说。如此看来，
宝能系与安邦系在此之前不公开表态为
一致行动人或许是在等待最佳时机。与
此同时，王智斌还表示，宝能系与安邦系
合计持股超过30%，相当于它们在万科的
重大事项表决中拥有了一票否决权，因
为一些重大事项的表决必须经出席会议
的股东所持表决权的2/3以上通过，而宝
能与安邦如此大的持股比例将有很大的
话语权。 代小杰/制表

君正集团联合体控股华泰保险落定

北京紧随上海筹划科技创新板

北京商报讯（记者 孟凡霞）涉及22万投资者、金额
高达430亿元的泛亚事件已被昆明警方正式立案侦
查。昨日，昆明市人民政府发布通报称，昆明泛亚有色
金属交易所股份有限公司在经营活动中涉嫌违法犯
罪问题，公安机关已依法立案侦查。

由中共昆明市委、市人民政府主办的昆明信息港
发布的《关于昆明泛亚有色金属交易所股份有限公司
有关情况的通报（八）》显示，昆明泛亚有色金属交易
所股份有限公司在经营活动中涉嫌违法犯罪问题，公
安机关已依法立案侦查。

通报称，昆明泛亚有色金属交易所股份有限公司
出现兑付危机以来， 云南省委省政府一直高度重视，
立即责成昆明市和省有关部门成立专项工作组，进行
调查核实。昆明市政府迅速组成专项工作组，全力开

展各项工作。目前相关工作正在积极进行中，进展情
况将适时予以通报。

数据显示，泛亚事件波及22万投资者，金额高达
430亿元，影响巨大。泛亚事件是由该交易所旗下一款
产品“日金宝 ”所引发的 。该产品是一款资金随进随
出、年化约13%、每日结息实时到账的项目，丰厚的收
益吸引了众多投资者。

然而从今年4月开始， 投资者的资金开始无法取
回，泛亚逐步限制交易，到了7月就连投资者存放在泛
金所账户的个人资金也遭到“冻结”。随后，泛亚事件
不断升级，其模式更暴露出庞氏骗局、不规范经营、挪
用资金等质疑。近日有消息称，泛亚实际控制人单九
良已失联。 泛亚事件反映出目前交易所市场的混乱，
近年来诸如泛亚兑付危机这样的事件频频上演。

泛亚交易所被公安机关立案侦查

人民币资本项目可兑换将有序推进

Laozhou�talking
老周侃股

警惕险资概念股的投资风险
周科竞

保险资金在股市的异军突起， 给投资者带来了
新的兴奋点。不管是强势举牌万科，还是参股各种蓝
筹股，都成了新闻媒体关注的焦点，随着保险资金的
加入，标的股票的价格也出现快速拉升，但这种股价
的上涨却也增加了新的风险点。

险资买股，多以凶悍的手法出现，一个本来平稳
运行的股价，在险资举牌后便出现连续涨停，中间的
调整也是大幅下跌， 即险资概念股的走势往往是暴
涨暴跌，这种操作手法扰乱了原本正常的股价走势，
存在资金操纵股价的嫌疑。 对于这种波动很大的股
票，普通投机者乐于参与，他们认为这类股票的走势
将有更大的机会产生暴利，但事实上在暴利的同时，
也存在着巨大的投资风险。

本栏一直想不明白一个问题， 就是保险机构为
什么要当上市公司的第一大股东， 人家王石经营的
万科就像被注入了王石的灵魂， 就算保险资金抢到
了第一大股东的位置， 它有没有能力把万科经营得
更好？它能不能留住万科的肱骨之臣？假如万科的高
管和核心技术人员因为险资控股而全部离职， 万科
的业绩和成长性能否继续保持？ 太多的疑问让本栏
想不通， 险资举牌概念股会给上市公司带来什么影
响，真的让人难以想象。

华谊兄弟董事长王中军曾经说过， 他投资创业
企业的比例不能太高， 否则会给创始人带来不好的
影响，一般持股7%-8%就可以了，华谊兄弟曾经持股
掌趣科技20%的股份，王中军认为当时不太懂，持股

太多了。所以本栏认为，保险资金持股蓝筹股，买个
7%-8%也就可以了，最多也别超过10%，如果非要买
个30%，当上第一大股东，一定会让上市公司的正常
生产经营受到影响。 不管保险公司在这种野蛮举牌
过程中能不能赚到钱， 对于公司的长远发展肯定不
是好事。

一家原本股价在15元稳定交易的股票， 因为保
险资金的野蛮举牌，股价被强拉到25元，那么在25元
跟风买入的投资者， 未来能够在25元之上全身而退
吗？有了波动，也就有了风险，投资者追高买入险资
举牌股票，其中的风险不容小觑。如果反过来讲，当
保险资金持股越来越多的时候， 或许倒是持有股票
的投资者可以分批逐渐减持的良机。

银行间债市将推绿色金融债券

北京商报讯（记者 崔启斌 程维妙）近年来，国际绿
色债券市场发展十分迅速， 为促进我国这一市场的发
展，昨日央行发布公告称，将在银行间债券市场推出绿
色金融债券，为金融机构支持绿色产业开辟债务资本市
场融资渠道，并引导各类投资者加大绿色投资、履行社
会责任。

据了解，绿色金融债券已经成为国际上普遍使用的
为绿色产业融资的债务工具。在国内，一些金融机构和
企业也尝试发行过募集资金用于绿色相关领域的债券，
但由于缺乏统一的政策，这些探索还没有取得市场普遍
共识，相关机构发行的债券也没有成为投资者公认的绿
色债券。

对此央行表示 ，制定发布的有关公告 ，结合了国
际经验和国内实践 ，对绿色金融债券进行规范 ，同时
明确鼓励绿色金融债券发行的优惠政策 ，希望通过这
些政策和制度安排 ，推动我国绿色金融债券市场的快
速发展。

具体来看，公告采用了政府引导和市场化约束相结
合的方式，对绿色金融债券从绿色产业项目界定、募集
资金投向、存续期间资金管理、信息披露和独立机构评
估或认证等方面进行了引导和规范，主要包括：强调募
集资金只能用于支持绿色产业项目；要求发行人应按照
募集资金使用计划， 尽快将资金投放到绿色产业项目
上；要求发行人开立专门账户或建立台账，来确保募集
资金流向可追溯；要求发行人严格披露信息，充分发挥
市场化约束机制的作用；以及引入独立的评估或认证机
构等。

宝能系增持万科信息一览
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